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21 auxiliares de Enfermería de los quirófanos del Hospital 
Virgen de la Salud de Toledo denuncian la falta de 
seguridad para los pacientes 

El sindicato CSIF argumenta que la causa es la sobrecarga de trabajo a las que se ven 
sometidos a diario 
15/01/2015@13:40:00 GMT+1 

   
El Sector de Sanidad del sindicato CSI-F, 
conjuntamente con 21 Auxiliares de Enfermería del 
área quirúrgica del Hospital Virgen de la Salud de 
Toledo, prácticamente la totalidad, denuncian 
públicamente la falta de seguridad de los pacientes 
sometidos a intervenciones quirúrgicas urgentes en el 
Hospital Virgen de la Salud de Toledo como 
consecuencia de las sobrecargas de trabajo 
continuas a las que se ven sometidas estas trabajadoras en su jornadas de tarde y noche, 
los 365 días del año, como consecuencia de la falta de recursos humanos de esta 
categoría profesional. 
 
 
Entre todo el personal que presta servicios en dicho Complejo Hospitalario de Toledo, las 
Auxiliares de Enfermería son el único colectivo que en su jornada de trabajo, y cuando 
están realizando las tareas propias de su categoría profesional, se ven obligadas, de forma 
reiterada y a diario, a dejar de realizar sus funciones en los quirófanos de urgencia para 
atender trabajos que no le corresponden en su turno de trabajo y que deberían ser 
cubiertos mediante la contratación de más personal auxiliar de enfermería.  
 
Esta situación podría estar creando, principalmente, problemas de seguridad para los 
pacientes intervenidos quirúrgicamente de urgencia.  
 
La gran profesionalidad de estas trabajadoras hace que realicen todo cuanto se les ordena 
y, además y en no pocos momentos, realizando tareas y labores que no se corresponden 
con su categoría profesional, pero la situación ha llegado a un límite insostenible en 
detrimento de los pacientes. 
 
En concreto, la situación creada por la Dirección Gerencia hace que parte de las Auxiliares 
de Enfermería que están trabajando en las cirugías urgentes de tarde o noche, como 
urgencias de cirugía general, traumatología, urología, cesáreas, etc., deben de cesar su 
actividad para atender urgencias de cirugía cardíaca, extracción y trasplante de órganos, 
dejando reducido a la mitad, y obligando a quienes allí quedan, a realizar un doble trabajo 
y esfuerzo, con jornadas extenuantes y agotadoras que suponen una clara disminución de 
la seguridad y calidad asistenciales para los pacientes y un riesgo para la salud y la 
seguridad de las propias trabajadoras. 
 
Todo lo anterior es síntesis de la situación en que se encuentran las Auxiliares de 



Enfermería del área quirúrgica del Hospital Virgen de la Salud de Toledo, solamente el 
personal de esta categoría profesional, y que de forma casi diaria, ante la alta actividad y 
profusión de extracciones, cirugías cardiacas e implantes de órganos, se les sobrecarga 
de trabajo, lo que les lleva a la extenuación, ya que se les exige que se concluyan las 
actividades, con el consiguiente sobreesfuerzo, ya que se tienen que multiplicar para hacer 
posible que la “cadena sanitaria” no falle y se finalice todo el trabajo. Ello les está 
produciendo alteraciones físicas y psíquicas con grave quebranto para la salud y, lo más 
importante, está poniendo en grave riesgo la seguridad y calidad asistencial prestada a los 
pacientes sometidos a cirugías urgentes. 
 



Enfermeras de Cardiología del Hospital Puerta de
Hierro premiadas en la I Jornada de Cronicidad

Publicado el jueves, 15 enero, 2015 por Redacción
El trabajo ‘Mejora de la adherencia al tratamiento, de la calidad de vida y de la
morbilidad en pacientes con Insuficiencia Cardiaca’. desarrollado por enfermeras de
Cardiología del Hospital Puerta de Hierro de Madrid, ha recibido el premio al proyecto
con mayor impacto en la I Jornada de Cronicidad centrada en el papel de la enfermería,
celebrada en el Hospital Universitario Clínico San Carlos.

La supervisora Aurora Hernández, y las enfermeras Nerea Arnáiz, Mercedes Navarro,
María Martín, Teresa Soria y Vanesa García, del Servicio de Cardiología del Hospital
Universitario Puerta de Hierro Majadahonda recogieron el premio en esa jornada a la
que se enviaron 68 comunicaciones de las cuales fueron elegidas 13 para su
presentación y se entregaron dos premios, uno al proyecto de investigación de mayor
impacto y otro al más innovador.

El premio concedido a las enfermeras de Cardiología del Hospital Puerta de Hierro
Majadahonda ha sido otorgado por la Fundación para la Cooperación, la Investigación
y el Desarrollo de la Enfermería FUNDICEN, organizadores del I Congreso
Internacional Hispano-Luso de Enfermería, bajo el lema “Unificando el Conocimiento”.

El objetivo del estudio era evaluar la eficacia de una intervención educativa enfermera
en pacientes con Insuficiencia Cardiaca en la mejora del nivel de autocuidados, la
adherencia al tratamiento, la calidad de vida y la morbilidad.

Además, se contó con financiación, otorgada por la Fundación para la Investigación
Biomédica HUPHM entre los años 2008-2010, para la elaboración del material
didáctico, un libro y DVD, diseñado por el equipo investigador, que se entregaba a los
pacientes del estudio para reforzar sus conocimientos sobre la Insuficiencia Cardíaca y
todo lo relativo al tratamiento, autocuidados, hábitos saludables, actuación ante
situaciones de alerta, etc., para contribuir a la autonomía del paciente en el manejo de
su enfermedad crónica.

Por su parte, los investigadores concluyeron que los pacientes con Insuficiencia
Cardiaca que recibieron la intervención educativa enfermera presentaron mejores
resultados a los seis meses del alta hospitalaria en el nivel de autocuidados, la calidad
de vida y la morbilidad, con menos visitas a Urgencias y reingresos hospitalarios.
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“CUMPLIR CON EL PACTO ES UNA DE LAS PRIORIDADES”, AFIRMA ALONSO

Andalucía se ofrece para acoger la conferencia de
Enfermería

El ministro quiere acabar con la “insatisfacción” del grado de cumplimiento de
los compromisos con la profesión

Miércoles, 14 de enero de 2015, a las 20:08

Jesús Vicioso Hoyo / Cristina Alcalá / Imagen: Miguel Fernández de Vega. Madrid
La consejera de Salud de Andalucía, María José Sánchez Rubio, ha ofrecido su
comunidad para albergar la conferencia de la profesión enfermera, cuya celebración ha
recibido el respaldo de los participantes del Consejo Interterritorial del Sistema Nacional
de Sanidad (SNS).

Este ‘cónclave’ es una de las grandes reivindicaciones del colectivo enfermero, tal y
como han reconocido los responsables de la sanidad española, y el ministro, Alfonso
Alonso, ha aseverado que ya se están buscando fechas para llevarla a cabo.

La propuesta andaluza ha sido bien recibida por Alonso, que también ha aprovechado
para recalcar que “la insatisfacción” existente en el seno de las entidades que
representan a la profesión ante el grado de cumplimiento del pacto aprobado. “Es una
de nuestras prioridades, lo mismo que desarrollar el pacto de los médicos”, ha
afirmado. El desarrollo profesional, los itinerarios y las especialidades serán algunos de
los puntos que se aborden en una cita que ya busca hueco en el calendario.
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La Mesa Estatal de la Profesión Enfermera espera que
Sanidad convoque una conferencia específica sobre
Enfermería

Publicado el martes, 13 enero, 2015 por Redacción
Tal y como se avanzó en la última reunión del pasado mes de diciembre en la sede del
Consejo General de Enfermería (CGE), la Mesa Estatal de la Profesión Enfermera,
formada por el por propio CGE con su presidente Máximo González Jurado a la
cabeza, y el sindicato de enfermería SATSE, presidido por Víctor Aznar, esperan que
desde el Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, así como del resto de
comunidades autónomas, se convoque en los próximos días una conferencia específica
con la enfermería como principal protagonista, dado la cantidad de asuntos importantes
que deben abordarse. 

El Consejo Interterritorial, que se celebra este miércoles, servirá para que el ministro de
Sanidad, Alfonso Alonso, lleve al orden del día la propuesta de realizar esta
conferencia específica, cumpliendo con el compromiso adquirido en el encuentro que
tuvo con la Mesa Estatal. Desde la entidad sindical, se valora de forma positiva el paso
dado por el nuevo ministro.

En este sentido, la Mesa ha manifestado que se trata de dar forma al acuerdo
alcanzado en el Pacto por la Sostenibilidad y Calidad del Sistema Nacional de Salud
(SNS), el cual fue firmado con el propio Ministerio en 2013, y que hasta estos días
parecía haber quedado en el olvido. Por ello, tanto CGE como SATSE se muestran
optimistas y confiados en que los consejeros den el visto bueno para la celebración de
la conferencia.

Además del pacto, desde el sindicato de enfermería también se espera que Alonso
convoque en próximos días la Comisión de Seguimiento del Pacto, con el fin de llegar a
disponer de avances concretos que permitan nuevas actuaciones que mejoren las
condiciones profesionales de todos los enfermeros españoles.

Por otro lado, SATSE también pide que el Registro Estatal de Profesionales se ponga
en marcha “de manera efectiva cuanto antes”, para hacer “de una vez por todas”, una
planificación de enfermeros “acorde a las necesidades existentes”.
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CASTILLA LA MANCHA.-Enfermeros del Área
Integrada de Talavera de la Reina actualizan sus
conocimientos en el abordaje de heridas

   TALAVERA DE LA REINA, 9 (EUROPA PRESS)

   Más de una veintena de profesionales de ENFERMERía de Atención Primaria y del
Hospital General Nuestra Señora del Prado de Talavera de la Reina (Toledo) han
participado en un curso sobre el abordaje y tratamiento de heridas con el objetivo de
actualizar conocimientos sobre su manejo así como la utilización racional de los
productos de cura.

   Las heridas y más concretamente las de evolución tórpida o que reaccionan con
dificultad, son unas de las patologías que el personal de ENFERMERía debe abordar a
diario en la prestación de cuidados a los pacientes, según ha informado la Junta en
nota de prensa.

   Según Luis Sánchez, ENFERMERo del centro de salud Talavera-Algodonera y
docente de este curso, "los cambios que se están produciendo en los últimos años en
el abordaje de heridas, obliga a los profesionales encargados de aplicar estos cuidados
a estar continuamente informados y formados en estas nuevas técnicas".

   También es importante estar al día "en la diversidad de productos en los que la
industria está investigando y poniendo a nuestra disposición permanentemente",
asegura este especialista en el tratamiento de heridas crónicas. Para ello es necesaria
la formación continuada en el cuidado de las heridas del personal de ENFERMERía al
ha ido dirigido este curso.

   Según Raquel Almazán, supervisora de ENFERMERía del servicio de Medicina
Interna del Hospital talaverano, entre los objetivos de esta actividad formativa está
conocer el comportamiento de la herida en sus distintas fases, valorar al paciente con
heridas de evolución tórpida, manejar los instrumentos de valoración y medición de la
lesión y conocer la evolución histórica del tratamiento de las heridas desde el mundo
antiguo hasta la actualidad.

   Por otro lado, se trata de comprender la importancia de la preparación del lecho de la
herida, solventar las causas subyacentes, conocer la variedad de productos para el
tratamiento de las heridas, así como elegir el producto adecuado en cada fase y
estadio de la herida.

   "El tratamiento, evolución y curación depende en gran medida de la edad y los
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hábitos nutricionales y posturales del paciente", asegura Raquel Almazán.

LAS ÚLCERAS POR PRESIÓN

   Una de las heridas más prevalentes, sobre todo en personas mayores, son las
úlceras por presión también conocidas con el nombre de escaras. Se trata de áreas de
piel lesionada por permanecer en una misma posición durante un tiempo prolongado.

   Comúnmente se forman donde los huesos están más cerca de la piel, como los
tobillos, los talones y las caderas. El riesgo es mayor cuando la persona está
inmovilizada en una cama, utiliza una silla de ruedas o no puede cambiar de posición.

   Las úlceras por presión pueden causar infecciones graves, algunas de las cuales
pueden poner la vida en peligro. Precisamente en el tratamiento de este tipo de heridas
es donde se han producido más avances, llegando incluso a curarse definitivamente,
asegura Raquel Almazán.

   Para prevenir este tipo de heridas es recomendable mantener la piel limpia y seca,
cambiar de posición cada dos horas y utilizar almohadas y productos que alivien la
presión.
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Enfermería, entre las tareas pendientes que debe
cumplir el Ministerio de Sanidad este año

Publicado el miércoles, 7 enero, 2015 por Redacción
El nuevo ministro de Sanidad, Alfonso Alonso, tiene una serie de tareas pendientes
durante 2015, y muchas de ellas afectan de lleno al sector de la Enfermería, por lo que
se esperan avances a corto plazo una vez acabadas las vacaciones navideñas. La
empresa no será fácil, ya que son muchos los temas que se quedaron en el tintero tras
la dimisión de Ana Mato como máxima responsable de un ministerio que ha visto como
la sanidad española quedaba judicializada tras los graves errores cometidos a lo largo
del pasado año.
Uno de los puntos clave que debe tratar Alonso se basa en la intención del Consejo
General de Enfermería (CGE), el cual pretende recurrir el real decreto que regula el
Registro Estatal de Profesionales Sanitarios. El presidente del CGE, Máximo González
Jurado, ya ha iniciado los trámites con la presentación de un recurso contencioso-
administrativo ante la Tercera Sala del Tribunal Supremo.

Los pactos firmados el verano pasado también están en el tintero. Los enfermeros han
decidido dar un margen al nuevo ministro, el cual deberá enviar al tribunal el
expediente, que será remitido al recurrente. Con toda la información, el consejo
presentaría una demanda definitiva que podría estar lista el próximo mes de febrero.

Además de esto, cuatro sociedades científicas y el sindicato de UGT han anunciado
nuevos recursos con el objetivo común de paralizar el Real Decreto de Troncalidad. Es
por ello que Sanidad trabaja actualmente en la formación de comisiones de
especialidades, las cuales se encargan de elaborar los programas formativos.

Estos dos decretos comentados se encontraban recogidos en los acuerdos firmados
por Mato con los profesionales médicos y enfermeros en julio de 2013. Cabe recordar
que las reuniones del pasado diciembre con el Foro de la Profesión Médica y la Mesa
Estatal Enfermera se centraron en la necesidad de avanzar en todos los puntos, a
pesar de que el desarrollo de los acuerdos ha evolucionado a ritmos diferentes.

Los médicos si que han conseguido pactar con el ministerio en diferentes materias, así
como con los dos reales decretos mencionados anteriormente, mientras que el
colectivo enfermero no ha logrado avances significativos. Por ello, se viene
denunciando en los últimos meses el inmovilismo de dichos acuerdos, aunque de
momento se dará cierto margen para llegar a una solución que beneficie a todos.

Precariedad laboral
Otro de los puntos pendientes es la precariedad laboral de los trabajadores del Sistema
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Nacional de Salud. Tanto médicos como enfermeros vienen mostrando su malestar por
los recortes y las condiciones de contratación de los profesionales a raíz del comienzo
de la crisis económica.

El CGE también se ha mostrado crítico con la gestión de los recursos humanos. Según
sus estimaciones, desde que comenzó la crisis, las comunidades autónomas han
recortado alrededor de 20.000 plazas de enfermería.
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El foro de médicos y enfermeros, al Supremo

CARMEN M. LÓPEZ / MADRID
@GacetaMedicaCom
viernes, 09 de enero de 2015 / 16:00
La Audiencia Nacional ha desestimado el recurso interpuesto por el Ámbito de
Negociación contra los acuerdos
2015 ha estrenado su primera semana con un nuevo recurso judicial en el sector
profesional. Esta vez han sido los sindicatos que conforman el Ámbito de Negociación
(CSI-F, CC.OO. y UGT), a excepción de CESM y Satse, los que han decidido volver a
recurrir los acuerdos alcanzados por el Foro de la Profesión Médica y la Mesa Estatal
de Enfermería con el ministerio en julio de 2013.

A finales de diciembre, la Audiencia Nacional desestimó su denuncia contra estos
acuerdos, donde exigían que las condiciones laborales de los trabajadores sanitarios
pasasen por el Ámbito de Negociación, ya que en estas reuniones sí tienen
representación, mientras que en ambos foros, solo están los sindicatos profesionales
de Satse y CESM.

Tal y como han confirmado a GM la secretaria del sector de salud de UGT, Pilar
Navarro, y Fernando Molina, presidente de Sanidad de CSI-F, en este nuevo trámite
judicial volverán a alegar los mismo argumentos. A diferencia de la sentencia
desestimada que fue a título individual, este trámite es de forma colectiva, al menos en
las alegaciones, ya que CSI-F adelantó su recurso de casación.

Cronología

Los sindicatos entienden que los acuerdos alcanzados por el ministerio de Sanidad con
los profesionales vulneran la negociación colectiva que establece la ley. "Muestran la
falta de respeto y el desprecio hacia los sindicatos de clase del Gobierno, como quedó
patente en la forma de publicitar ambos acuerdos", apuntaron en su momento las
organizaciones. Con este preámbulo la Audiencia Nacional aceptó a trámite el recurso
y dió un plazo a la Administración para presentar las pruebas oportunas. Finalmente, la
resolución no ha sido la esperada por las diferentes organizaciones, al entender el
tribunal que no hay concreción. Sin embargo, las centrales insisten en que sanidad
debe actuar siguiendo los cauces legales establecidos que les obliga a negociar con las
organizaciones sindicales más representativas en el ámbito sanitario conforme a la
normativa vigente. "La obligada normativa concede una legitimidad legal de la que no
goza ninguna de las instancias y entidades presentes en los acuerdos denunciados",
defienden las organizaciones.

Anteriormente a la judicalización del proceso los sindicatos presentaron una queja ante
la Defensora del Pueblo por la constante vulneración del derecho a la libertad sindical y
a la negociación colectiva llevada a cabo por el ministerio. "Una queja que obtuvo una
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respuesta favorable a UGT por parte de Soledad Becerril y que también se planteó en
el Comité Consultivo del Sistema Nacional de Salud (SNS)", explica Navarro.

Por otra parte, aunque el año terminó con buen sabor de boca para los profesionales
médicos y enfermeros gracias a sendas reuniones con el ministro Alfonso Alonso, las
organizaciones sindicales advierten de un "silencio administrativo", indica Navarro.

Desde octubre, las organizaciones aseguran que no se han vuelto a reunir con Sanidad
y "más teniendo en cuenta el cambio en la Dirección de Ordenación Profesional". A
pesar de la insistencia por parte de los sindicatos de momento no hay fecha confirmada
para un nuevo encuentro. Además, Navarro advierte de que, como suele ser habitual,
el nuevo responsable ministerial no les ha convocado. "Hemos hecho la petición, pero
no ha habido ninguna contestación, no hay voluntad política", precisa Navarro.
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